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成都：

抵制浪费 从我做起

5月 27日晚上 9点，记者来到位于
四川省成都市蒲江县袁家街西南角的
抓炒十三香饭店。尽管天色已晚，但
这家专营四川特色“冷淡杯”的店铺
仍依然人声鼎沸。

在一号雅间门口，记者观察到用
餐完毕的客人们正陆续离开，餐桌一
侧堆着几个打包盒，两位年轻女士在
打包剩下的饭菜。“这家店生意好、
味道好，虽然完全的‘光盘’我们不
一 定 能 做 到 ， 但 美 食 没 有 浪 费 的 道
理，必须打包带走。”两位女士告诉
记者。

接近晚上 10点 30分，餐厅的食客
渐少，从后厨忙完的餐厅负责人杨勇
向记者介绍：“以前很多人为了讲排场
喜欢点上一桌子菜，根本吃不完。这
两年这样的现象明显少了，大家都是
量力而为，有剩菜我们也会提醒顾客
打包，杜绝浪费。”

武汉：

“N-1”点菜 不够再加

5 月 28 日中午 12 点，湖北武汉小
蓝鲸餐厅杂技厅店爆满。在点菜师王
明凡的推荐下，来此接待同学夫妇的
市民陈杰点了凉拌毛豆、鲈鱼爱上虾
等五菜一汤，上的都是例份菜。埋单
时 ， 总 共 花 费 了 120.2 元 。 陈 杰 说 ：

“花了这么少的钱，吃了这么多道菜，
不浪费，希望有更多的酒店推出例份
菜。”

“现在餐厅就餐人数少于 6 人的，
大多数都会点例份菜。”点菜师王明凡
介绍，点份菜可以品尝更多菜品，而
且花费差不多，“餐厅鼓励顾客‘光
盘’，并不希望您多点，因此点完菜
后，建议在食量上先减少一个菜，不
够再加。”

小蓝鲸酒店管理公司营运负责人
刘朝华介绍，让顾客吃好，又尽可能
不浪费，公司进行了制度化设定：专
门推出“点菜食量搭配”、服务员对吃
完或打包顾客进行奖励、免费为顾客
提供打包盒等。

记 者 走 访 也 发 现 ， 随 着 时 间 流
逝，此前推出过“半份菜”的不少餐
厅，“半份菜”“例份菜”都已悄然

消失。
据 业 内 人 士 分 析 ， 餐 厅 的 “ 半 份

菜”偃旗息 鼓 ， 主 要 原 因 是 成 本 因 素
考量。做半份菜或例份菜，制作、综
合成本相对于整份菜并没减少，还得
增加餐盘使用量与餐厅服务次数。受
餐饮行业整体转型、人工成本不断上
涨等因素影响，很多餐厅不再供应半
份或例份菜。

为此，去年 10 月，武汉市餐饮协
会、省烹饪酒店行业协会、武昌区餐饮
商会三级餐饮协会再次发起倡议，首批
40 多家本地餐饮企业代表在小蓝鲸酒店
签下一份 《文明餐桌行动承诺书》，旨在
树立“文明消费，节约用餐”的新风尚。

武汉餐饮业协会会长刘国梁说，通
过 文 明 用 餐 引 导 、 推 广 例 份 菜 、“N-
1”点菜、倡导光盘行动等举措，餐饮
行业“舌尖上的浪费”明显减少。“目
前武汉市餐饮行业中，销售额从 2013
年的 336 亿元，到现在突破 400 亿元，
餐桌浪费率也从 4 年前的 15％，下降至
6％左右。”

南昌：

“光盘”成消费时尚

5 月 29 日中午 11 点 30 分，在江西南
昌市万达购物广场，许多餐厅门口已排
起就餐的长队。“亲，今天您‘光盘’了
吗？”记者走进一家自助餐厅看到店里文
明用餐的指示牌每张餐桌上都有。

“餐厅自 2012 年进入南昌市场以来，
一直都在向顾客提倡文明用餐。”亚马逊

（中国） 餐饮集团营运管理中心总经理叶
少红告诉记者，餐厅最初是在餐桌上放
置“光盘”提示牌，但后来发现，光放

置提示牌的作用并不是很大。后来餐厅
开始预收 20 元的押金，顾客只有在用
餐完后没有浪费，才可以退还。“押金
并不是为了处罚，而是为了提醒顾客不
要 浪 费 食 物 ， 养 成 珍 惜 食 物 的 好 习
惯。”叶少红介绍。记者看见，服务员
推着餐车收拾餐桌上的碗碟时，盘子里
的剩菜都很少。

随后，记者又来到红谷滩另一家名
为“欢聚一堂”的酒店。“我们这里菜
的分量都很足，人不多的话再多点怕你
们吃不完浪费，如果不够到时我们再
加。”酒店点菜区，服务员一边领着顾
客点菜，一边提醒说。酒店总经理杨建
平告诉记者，酒店主要以婚宴、会务
宴、商务宴请居多。“我们一直提倡节
约用餐，所有点菜服务员上岗前，都要
经过培训，要求在顾客点菜时，如实告
知顾客菜品分量，发现顾客点多了要及
时提醒。我们还向顾客提供免费打包
盒。”杨建平说。

红谷滩新区市场和质量监督管理局
相关负责人刘强介绍，红谷滩新区是南
昌繁华商业区，区内汇聚了许多餐饮企
业。早在 2013 年，区相关部门就向餐
饮企业发放勤俭节约宣传牌，辖区内绝
大部分餐饮企业都按规定进行公示，通
过多年来的大力倡导，“光盘行动”已
经成为餐饮消费时尚。

西安：

打包成习惯 节约需持续

节日期间，在陕西西安市区赛格商
城的餐饮楼层，很多市民前来吃午饭，
不少饭店的门口都有市民在排队等位。

“吃火锅的话就每一种菜都点半份，这

样就可以多吃几个口味。”记者同正在
一家火锅店前等位的市民张佳雪聊了起
来：“出去吃饭的话，为了避免浪费，
亲 朋 好 友 间 都 会 适 量 点 菜 ， 不 够 再
加。”火锅店经理也向记者表示，客人
点菜的时候，服务员会根据人数和聚会
的性质，提醒顾客够吃就行，结账时也
会建议将剩下的肉和菜打包回家。

不过，饭菜节约了，“剩酒”之类
的现象也开始浮出水面来。喝啤酒、吃
烤肉、涮串串是陕西西安人夏天的常态
生活。随着气温的升高，很多烧烤摊还
将桌子摆到了马路牙子上。28 日，晚 8
点多，记者在西安市碑林区草场坡夜市
一家经营铜锅串串店里看到，三位男士
和两位女士正在起身埋单，他们点了 10
余瓶啤酒和饮料，啤酒剩下 4 个半瓶，
饮料也还有一瓶几乎没动。串串店服务
员告诉记者，客人“剩酒”很常见，一
开始要的多，后来菜吃的多酒水喝不了
就剩下了。

新城区一家承接婚宴和商务宴请的
酒店负责人李女士介绍，“剩酒”现象
较为严重的还有婚宴一类的“场面”宴
请，由于这样的宴请酒水都是提前打开
盖子的，又大都存在“讲排场”心理，
怕丢面子的宾客没人把剩下的酒水带
走。另外，满月宴、生日宴、同学会等
大规模集中宴席也多造成酒水浪费的
情况。

自 4 年前全国开展“光盘行动”以
来，“舌尖上的浪费”现象大为改观。
各地以“光盘”为主题的活动，吸引
众多市民积极响应和参与，勤俭节约
的意识普遍提高了，但面对“光盘行
动”意识淡化，要继续加大对公众的
杜绝浪费、量食点餐等宣传引导，引
导商家和消费者更积极地营造良好的

“光盘”环境。

勤 俭 节 约 是 美 德
——“光盘行动”追踪

经济日报·中国经济网记者 刘 畅 郑明桥 刘 兴 雷 婷

编 者 按 杜 绝“ 舌 尖 上 的 浪

费”，莫让“光盘行动”成为一句口

号。从 2013 年以来，以反对“舌尖

上的浪费”为目的的“光盘行动”已

开展 4 年。随着中央八项规定的严

格执行，公款吃喝和炫耀性消费减

少。4 年来，“光盘行动”在社会上

逐渐演变成一种自觉遵守的习惯，

面子上的消费少了、观念习惯上愿

做盆干碗净的“光盘侠”多了。近

日，记者在四川、湖北、江西和陕西

等多地采访发现，“光盘行动”不但

要提防舌尖上的浪费回潮，更要加

强勤俭节约传统美德的教育与引

导，每个人都应主动参与，从你我做

起，从现在做起。

国家统计局近日发布了 2016 年平均
工资主要数据。数据显示，2016年全国城镇
非私营单位就业人员年平均工资同比名义
增长 8.9%；城镇私营单位就业人员年平均
工资同比名义增长8.2%。其中，信息传输软
件和信息技术服务业平均工资跃居首位。

国家统计局人口和就业司首席统计师
孟灿文表示，当前，我国城镇单位就业人员
工资增长与劳动生产率提高基本同步。随
着供给侧结构性改革的持续推进，我国经
济结构不断优化，新旧动能转换加快，对相
关行业工资增长产生了明显影响。

数据显示，在经济运行缓中趋稳、稳中
向好的背景下，全国城镇单位就业人员平
均工资继续稳步增长。2016 年，全国城镇

非 私 营 单 位 就 业 人 员 年 平 均 工 资 为
67569 元，比上年增长 8.9%，增速比上
年回落 1.2 个百分点，扣除物价因素，实
际增长 6.7%。城镇私营单位就业人员
年 平 均 工 资 为 42833 元 ，比 上 年 增 长
8.2%，增速比上年回落 0.6 个百分点，扣
除物价因素，实际增长 6.0%。

“总的来看，城镇单位就业人员工资
增长与劳动生产率提高基本同步。”孟灿
文说，随着我国经济结构不断优化，工资
增长格局也在发生变化。

以城镇非私营单位为例，2016 年，
我国去产能工作取得进展，部分行业市
场价格回升，企业效益改善，工资增长情
况有所好转。其中，采矿业由上年下降
3.7%转为增长 1.9%，黑色金属冶炼和压
延 加 工 业 由 上 年 微 增 0.8% 转 为 增 长
7.4%，增幅扩大了 6.6个百分点。

随着创新驱动发展战略深入实施，一些
新材料产业和装备制造业行业平均工资增
长不仅高于全部行业的平均增幅，也超出本
行业上年同期增幅。其中，化学纤维制造业、
汽车制造业、仪器仪表制造业平均工资分别
比上年增长12.3%、9.2%和9.7%，增幅分别
扩大7.4个、1.0个和1.1个百分点。通用设备
制造业和专用设备制造业增幅虽然相对较
低，分别比上年增长7.9%和6.1%，但增幅分
别扩大1.8个和0.5个百分点。

此外，随着现代服务业的蓬勃发展，
相关行业工资增幅大多高于平均增幅。
其中，信息传输、软件和信息技术服务业
增长 9.3%，水利、环境和公共设施管理业
增长 9.7%，教育业增长 11.9%，卫生和社
会工作业增长 11.9%，文化、体育和娱乐
业增长 9.8%，均超过 8.9%的平均增幅。

随着信息技术产业持续快速发展，信

息传输、软件和信息技术服务业平均工
资得以快速增长，2016 年平均工资为
122478 元，比上年增长 9.3%，平均工
资水平首次超过金融业排名各行业门类
首位。金融业工资水平退居次席，主要
受银行业高管限薪以及股市低迷等因素
影响，2016 年平均工资为 117418 元，
比上年仅增长 2.3%，增幅排各行业门类
第二低位。

数据还显示，2016 年城镇私营单位
就业人员年平均工资为 42833 元，相当于
城镇非私营单位平均工资的 63.4%，二者
之间工资差距明显。从增长幅度看，城镇
私营单位就业人员平均工资比上年增长
8.2%，低于城镇非私营单位 0.7 个百分
点，但比上年 1.3 个百分点的差距有所缩
小。“这表明，当前私营单位工资水平与非
私营单位仍有较大差距。”孟灿文说。

国家统计局发布 2016 年平均工资数据——

城镇单位工资水平稳步增长
本报记者 林火灿
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新华社长春 5 月 29 日电 中共吉林省第十一届委
员会第一次全体会议 5 月 29 日选举巴音朝鲁（蒙古族）
为省委书记，刘国中、高广滨为省委副书记，当选为省委
常委的还有张安顺、庄严、王君正、林武、姜治莹、陶治国、
王晓萍（女）、王凯、李景浩（朝鲜族）。中共吉林省第十一
届纪委第一次全体会议选举陶治国为省纪委书记，王绍
俭、邱大明、孙继光、董天波为省纪委副书记。

巴音朝鲁当选中共吉林省委书记

（上接第一版）

科技工作者为创新驱动发展增强了新的动力，培育
了新的经济增长点。这方面，国内的科技工作者做出了
贡献，海外科技工作者也通过多种形式为国内经济发展
和创新创业提供服务。一批批海外留学生学成归来，其
数量已经超过每年到海外留学学习的人员数量。他们带
回了先进的学科技术和管理理念，为中国的科技创新不
断注入新的灵感和血液，形成国际交流的正循环。“我们
团队的主要骨干都有机会走出去，有国外学习或工作经
验。在国际合作的大环境里，要知道和国外的差距，明确
我们在项目中的责任，才能更好地激励科技工作者在国
际竞争中发挥作用。”庄红林说，他所在的大亚湾反应堆
中微子实验团队刚被授予全国创新争先奖牌。

青年科技人才在不断脱颖而出。“整个科技队伍，年
轻人担当重任已经成为比较普遍的情况。老科技工作者
甘当伯乐人梯，或者仍然在一些重大工程和科研中发挥
作用，但是青年人才担当重任，在一些重大工程上、重大
科研上、突破的科研成果上，都可以看得出来。”中国科协
党组书记尚勇表示。张幸红带领的特种环境复合材料技
术创新团队，平均年龄 42 岁左右，“80 后”6 个人。“我们
的研究团队分五个梯队，以老带新，年轻人分配到五个梯
队中，团队给年轻人最大的支持。像我们重点实验室基
金专门留给副教授以下的年轻人，鼓励他们成长。”张幸
红说。

截至 2014 年，全国科技工作者数量是 8100 万，预计
到 2016 年底的数量可能要超过 1 亿。我们有理由相信，
规模如此庞大的科技工作者队伍，完全可以为建成世界
科技强国提供强大的人力资源，为中华民族的复兴做出
贡献。

左图 5 月 28 日，在武汉小蓝鲸餐厅杂技厅店，点菜师王明凡给顾客打包。在该公

司，服务员对吃完或打包顾客进行奖励和免费为顾客提供打包盒已被纳入“文明餐桌”

检查考核。 柳 洁摄

上图 南昌市红谷滩新区某自助餐厅，每张餐桌上摆放“光盘行动”的提示牌。

本报记者 刘 兴摄

5月 28日，一株株长势正
旺的香李树在陕西安康市石泉
县池河镇顺丰村的缓坡上，放
眼望去，规整的田垄和排水沟
边，一条碎石铺起来的生产道
路已经成型。这 160 亩香李苗
是今年 1 月 25 日种下的，这
天也是村支书夏德全把香李苗
从四川带回来的第 3天。

“为发展香李种植，夏支
书曾四次前往外地李园寻找种
苗。有这么好的支书，我们发
展产业也有干劲！”村民们这
样说。事情要从 2016 年夏德
全 朋 友 送 的 几 个 李 子 说 起 ，

“这叫香李，几十元一斤呢！”
夏德全回忆，那是拳头大小的
李子，味道甜中带酸。

2016 年，顺丰村的脱贫
攻 坚 工 作 遇 到 了 瓶 颈 ： 3 年
来，由于当地市场容量有限，
村里先后种下的核桃、苹果、
猕猴桃等经果林都没有太多收
益。没有可以持续发展的产
业，农民也就没有可以稳定增
收的渠道，只靠着人均半亩
地、做点零工，脱贫致富要等
到几时呢？

身为村支书的夏德全想到
了他尝过的香李，“物以稀为贵啊，如果能把香李引种
到顺丰村，肯定不愁销路。”61 岁的村支书在行动力上
可不输年轻人，他马上托做水果生意的亲戚去四处打
听，辗转得知四川省金堂县竹篙镇有个大型香李园。他
召开村支部会，在会上，骨干党员们统一了思想；第二
天，又召开了扩大会，“寻找香李”得到了一致认可。

2016 年 7 月 2 日，夏德全和村支部一行 6 个人，辗
转 650 公里路，到达竹蒿镇。没想到到了镇政府，当地
干部的一句话让他们心凉了半截：“你们搞错了，我们
这没有香李这个东西啊。”他们没顾上休息，又在当地
四处打听，得知 15 公里外的高板镇有个香李园，一行
人直奔高板镇。

“从镇上到李子园走了一个多小时路，感觉这一个
小时比我们来时走的 8 个小时还长！但看到挂满枝头的
李子时，心里太高兴了！”夏德全回忆起当初的情景，
目光炯炯。他们了解后得知，李子园的老板研究这个香
李品种有 17 年了，还买断了德国奥博尔公司的产权，
目前，产区只在四川金堂、阿坝和广西三个地方。这里
生产的香李销往北京、上海、深圳等一线城市，批发价
为 20 元一斤，零售价为 40 多元。果园老板告诉他们，
香李都是大城市的大型水果商上门来交了全额的定金预
定了的，“20亩李子给了 200万元定金”。

这简直是金果子啊！从四川回来的村干部们都深受
触动，他们找到专家进行比对，结果为两地的土壤环
境、气候和温差条件相当，顺丰村具备种植香李的条
件。

2017 年 1 月 19 日，夏德全他们又一次来到了四
川。这次，他们是来拿苗木的。4200 株香李苗在 3 天
后到达了顺丰村，村民们在 3 天内把这些香李苗全部栽
种好。

眼前的这 160 亩土地上，香李苗已经开枝散叶，
“香李苗的成活率达到了 98%。主干只能长到 25 厘米
高，这是严格的技术要求。等到枝子再长长些，我们就
要用绳子把枝子牵引到和地面平行。”夏德全小心翼翼
地 抚 摸 着 香 李
树，如同抚摸着
一个稚童，“等
3 年 后 你 再 来 ，
我们的香李树就
挂果啦！”

千里寻香李
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